

## Tema del día

**E ENTREVISTA. BERNARDO CANDIA**, ex alcalde durante 12 años en la comuna de San Juan de la Costa:

# “Fue muy gratificante contribuir al progreso de una comuna tan postergada”

**POLÍTICA.** El militante de la Democracia Cristiana dejó su cargo para iniciar una eventual campaña al Parlamento. En una entrevista con *El Austral* analizó las luces y sombras de sus tres periodos de gestión en una de las comunas más pobres del país.

Verónica Salgado  
cronica@australosorno.cl

El ahora ex alcalde de San Juan de la Costa, Bernardo Candia, renunció al cargo donde estuvo 12 años para optar en 2025 a un cupo en el Parlamento. Por ley quedó inhabilitado para postular a un cuarto periodo liderando a la comuna en las elecciones de octubre pasado.

En una entrevista con *El Austral* de Osorno, realizó un análisis de la gestión iniciada en 2012 de una de las comunas más pobres del país, donde señala que bajo su liderazgo se mejoró la conectividad vial, el acceso a servicios básicos como la luz y el agua, se potenció el apoyo al fomento producti-

vo, entre otros aspectos. Esto, considerando la ruralidad y dispersión de más del 80% de la población, sumado al porcentaje de comunidades huilliches presentes en la zona.

No obstante, quedaron temas pendientes, como lograr dotar a la comuna de un nuevo plan regulador; y otros que fueron desatendidos en su gestión, como frenar el aumento de viviendas irregulares en las playas de Maicolpué y Pucatrihue especialmente, y el escaso énfasis en la protección del medio ambiente, entre otros.

**-¿Cuáles la sensación que tiene al dejar la alcaldía de La Costa después de 12 años?**

-Tengo sentimientos encontrados, porque soy de las personas que parten desde la con-



EL MILITANTE DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA (DC), BERNARDO CANDIA, DEJÓ LA ALCALDÍA DE SAN JUAN DE LA COSTA TRAS 12 AÑOS EN EL CARGO.

cepción de la política humana, que define los cursos de acción en función de los valores y principios. Lo que yo, junto a mi equipo, tratamos de hacer en San Juan de la Costa fue plasmar valores en el territorio y en las personas para darles un proyecto de desarrollo desde cuatro grandes ámbitos: infraestructura y equipamiento comunitario; agenda de fomento productivo; agenda de protección social en salud, educación y vivienda; y la agenda de participación, deporte, recreación, turismo y medio ambiente. Cuando partimos en el 2012, la comuna estaba 10 años atrasada en comparación con el resto de las comunas, según indicadores de la Subsecretaría de Desarrollo Regional (Subdere).

**-¿Cuáles eran algunos de esos indicadores que estaban muy atrasados?**

-Cosas tan básicas como la falta

de pavimentación y asfalto, el resto era sólo ripio; también pasaba con el estadio, que a pesar de existir mucha actividad, no tenía un lugar para la realización de actividades, sólo había una cancha de tierra. El liceo de Puaucho que se había quemado y nunca fue repuesto; en el litoral no había baños públicos, no había plazas, no había soluciones sanitarias suficientes, ni de acceso al agua potable o la electrificación rural, subsidios habitacionales, entre muchos otros temas que fuimos resolviendo básicamente con financiamiento de proyectos con fondos regionales y sectoriales. Antes de 2012 la comuna no tenía proyectos ni ocupaba las líneas de financiamiento.

**-¿Cuáles fueron los primeros proyectos concretados?**

-Los baños públicos en Maicolpué y una estación médico rural en Loncopitriro en La Costa norte. Lo primero fue formar

equipos técnicos, que fue difícil, porque tuve que despedir a 70 personas que no tenían los perfiles que se requerían en un municipio. Cuando me propusieron ir a San Juan de la Costa como alcalde, partimos en campaña visitando más de 1.250 hogares y me di cuenta de la enorme necesidad que había en las personas y eso sin duda me motivó para ser un aporte social. Fue un enorme y maravilloso desafío, porque había que avanzar en desarrollo básico, poner en valor una comuna con tantos atractivos y también darle la pertinencia huilliche que se requiere. El programa de habitabilidad rural que comenzó en La Costa se replicó en otras partes del país y dio paso a una política nacional en este sentido. En todos estos años igual sólo con recursos municipales logramos hacer 27 puentes de madera nuevos que dieron conexión a familias; en el caso de los caminos, logramos

hacer 200 kilómetros que pasaron de tierra a ripio; logramos avanzar en más de 60 kilómetros en la apertura de caminos gracias un convenio con Vialidad y perfilamos más de 300 kilómetros.

**-¿Cómo abordaron el tema de la electrificación, agua potable y saneamiento rural?**

-En el caso de la energía eléctrica, cuando llegamos en 2012 la comuna estaba castigada, porque en algún momento el alcalde en ejercicio anterior tomó la decisión de no presentar nunca más proyectos con Saesa y teníamos sólo un 75% de cobertura tradicional de energía eléctrica. En estos años logramos más de 20 proyectos y eso significó un aumento de cobertura para las familias. Además, fuimos innovadores al incorporar la energía fotovoltaica que incluso trajo al Presidente Sebastián Piñera a la comuna y fuimos sumando más familias.

## Super Oportunidades

**FILM PARA ENSILAJE DE ALTA RESISTENCIA**

**COVEPA**  
La mejor solución



www.covepa.cl



## 2012 diciembre

asumió Bernardo Candia como alcalde de San Juan de la Costa, donde estuvo por 3 periodos en el cargo de elección popular liderando el gobierno comunal.

(viene de la página anterior)

En el caso del agua potable, avanzamos con proyectos en Pucatrihue, Puaicho, Maicolpué y también tenemos más de 60 norias mejoradas. En el caso del saneamiento, incorporamos soluciones en las viviendas nuevas y les fuimos dando soluciones individuales con fosas sépticas. Cambiamos la vida de las personas al darle energía, vivienda, baños, agua caliente, entre muchas otras cosas que parecen obvias en las comunas grandes, pero no lo eran en La Costa.

### -¿Cómo se hace para administrar correctamente una comuna con altos índices de pobreza y ruralidad?

-Comunas como San Juan de la Costa tienen un marco presupuestario muy exiguo, considerando que tenemos un presupuesto municipal de \$5.300 millones y un sólo proyecto como el Cesfam de Bahía Mansa cuesta \$5.500 millones. Es imposible pensar en ejecutarlo si no es con esfuerzos concretos para captar recursos externos (regionales y sectoriales). Mi gestión entrega un municipio sin ningún déficit y las cuentas equilibradas en salud, educación y municipal. Para lograrlo, es un tremendo desafío, sobre todo en educación, ya que los recursos que entrega el Estado son absolutamente insuficientes, pero las familias dependen de la educación pública. Al administrar pobreza tienes que tener la capacidad de demostrar logros para que lle-

“Notificamos a las familias de que están actuando fuera de la norma, pero hay procesos y no podemos hacer más, porque la regularización de terrenos y viviendas tiene normativas. Unos podrán hacerlo, otros no, pero eso lo dirá la norma”.

gue el financiamiento externo y además tienes que estar al día, para no caer en deudas que te afecten. Además, no dejamos nunca de fortalecer la Dirección de Desarrollo Social (Dideco), porque es clave, pero entregamos también herramientas a través del programa de fomento productivo.

### EDIFICACIÓN IRREGULAR

-Durante su gestión fue cuando más creció la construcción irregular de viviendas, sin control, en localidades como Pucatrihue (específicamente en los cerros aledaños al río Llesquehue), ¿qué pasó con ese tema?

-Tratamos de sacar el plano regulador y lo que falta es el estudio medioambiental que tiene un costo de \$50 millones adicionales. Cuando fuimos a hablar de este tema con el Ministerio de la Vivienda (Minvu) nos dijeron que había que ponerse a la fila de los más de 200 municipios que piden recursos para lo mismo. Además, estábamos en eso y nos pilló la pandemia, que cambió las priori-

## 2025 serán

las elecciones parlamentarias en todo el país, donde el distrito 25 tiene 4 cupos en para su representación en la Cámara de Diputados.



CANDIA NO DESCARTA UNA CANDIDATURA PARLAMENTARIA DURANTE 2025.

dades. Una vez que se logre aprobar este instrumento, que está muy avanzado, se podrá dar solución a este problema. También notificamos a las familias de que están actuando fuera de la norma, pero hay procesos y no podemos hacer más, porque la regularización de terrenos y viviendas tiene normativas. Unos podrán hacerlo, otros no, pero eso lo dirá la norma.

### -¿Y la construcción, daño ambiental y apropiación irregular de las dunas de Pucatrihue?

-Las dunas son tuición de las Fuerzas Armadas y nosotros nos topamos con que el Ministerio de Bienes Nacionales sa-

neó parte de ellas y estas personas tienen título de dominio entregados por el ministerio, por lo tanto, están en regla. Eso no lo logramos entender, porque no fuimos informados y nos enteramos al realizar la denuncia por ocupación. Entonces, resulta incomprensible que la institucionalidad del Estado entregó títulos de dominio a privados en zonas donde no se puede. Hay una responsabilidad de la Armada, que no fiscaliza a tiempo, pese a las denuncias de la comunidad.

### AL PARLAMENTO

-¿Le habría gustado seguir como alcalde si no tuviera la inhabilidad legal?, ¿volverá en 4 años

## 6 de diciembre

asumirán los nuevos alcaldes y concejales elegidos el pasado 26 y 27 de octubre, quienes se mantendrán en el cargo hasta diciembre de 2028.

AGENCIA UNO

más herramientas, vive en una mejor comuna y eso es una satisfacción.

### -¿Presentará una candidatura como diputado en 2025?

-Creo que sí puedo seguir contribuyendo a mi provincia, dada mi historia de servicio público. No soy una persona recién aparecida, tengo una trayectoria y una historia que la gente reconoce, no descarto esa posibilidad. Cada día tiene su afán y por ahora quiero dedicarle tiempo a mi familia, descansar, reflexionar y después tomar decisiones.

### -¿Cuál es su mensaje a la comunidad de La Costa y los funcionarios del municipio?

-Estoy muy satisfecho con el equipo de trabajo que formamos, a cada uno de ellos le reconozco infinitamente su apoyo, a todos sin excepción, porque siempre sentí que tenían la camisa muy puesta para trabajar por San Juan de la Costa. Quiero agradecer la oportunidad que me dio la gente de ser su alcalde, tanto a quienes me apoyaron como a mis detractores. Al final de cuentas no puedes dejar satisfechos a todos, pero fuimos capaces de sacar adelante el progreso para la comuna y su gente. Siempre sentí el respeto de la gente. Tuve la confianza de la gente, de las comunidades huilliches, de las autoridades provinciales, regionales y nacionales. Fueron 12 años de trabajo, pero con muchas alegrías y resultados.